

procesos que pudieron descartarse en los enfermos de EMERSON; es de hacer notar que un tumor pleural presenta casi constantemente dedos en palillo de tambor, los cuales no aparecieron en los casos de derrame reumatoide. La tuberculosis, aunque no muy frecuente en personas de más de cuarenta y cinco años, debe también excluirse, y en los enfermos de EMERSON fueron negativas las inocuaciones al cobaya, baciloscopias en el líquido pleural y en los esputos, etc. En los seis casos coincidió la presentación del derrame pleural con una agudización de la poliartritis, la cual no sufrió ninguna modificación por el hecho de la pleuritis. Dos de los enfermos fueron tratados con ACTH, y la sintomatología articular mejoró francamente, en tanto que los derrames pleurales no se modificaron. Los derrames pleurales pueden persistir muy prolongadamente y se hallaban presentes en dos de los enfermos más de dos años después de su iniciación.

## BIBLIOGRAFIA

- BAGGENSTOSS, A. H. y ROSENBERG, E. F.—Arch. Path., 35, 593; 1943.  
 BENNETT, A. H.; ZELLER, J. W., y BAUER, W.—Arch. Path., 30, 70; 1940.  
 CHRISTIE, G. S.—Aust. Ann. Med., 3, 49; 1954.  
 ELLMAN, P. y BALL, R. E.—Br. Med. J., 1, 750; 1937.  
 ELLMAN, P. y CUDKOWICZ, L.—Thorax, 9, 46; 1954.  
 EMERSON, P. A.—Br. Med. J., 1, 428; 1955.  
 GRUENWALD, P.—Arch. Path., 48, 59; 1948.  
 STEINER, G.; FREUND, H. A.; LEICHTENTRITT, B., y MANN, M. E.—Am. J. Path., 22, 103; 1946.

## MIOCLONO PALATINO

Este trastorno neurológico fue descrito en 1886 por SPENCER, y desde entonces se publican, de tiempo en tiempo, observaciones aisladas. El proceso tiene algunos caracteres que le distinguen de otros movimientos involuntarios y esto le confiere un gran interés, el cual se aviva por la incertidumbre sobre el mecanismo patogénico. Consiste la afección en la producción de movimientos rítmicos (mioclónicos) en el velo palatino, faringe, laringe y aun en los labios, movimientos que tienen una frecuencia superior a 100 por minuto y cuya característica principal es que no se suprimen por nin-

gún agente y en ninguna circunstancias. Tanto los temblores como la corea, el hemibalismo, la atetosis, el nistagmo, etc., se pueden suprimir por la inyección intravenosa de amital y también desaparecen en el sueño espontáneo. El mioclono palatino no disminuye en el sueño ni se suprime por drogas, ni por inhalación de oxígeno, ni por el coma, la presión en el seno carotídeo, ni aun en la fase agónica. En uno de los 12 enfermos de NATHANSON, que presentaba simultáneamente una enfermedad de Parkinson y un mioclono palatino, la anestesia con amital suprimía el temblor parkinsoniano, en tanto que no modificaba el mioclono. La constancia y persistencia de estos movimientos no tiene parangón ni aun con la actividad rítmica normal de la respiración o del corazón, las cuales están sujetas a varias influencias; los únicos movimientos comparables son las fasciculaciones musculares ocasionadas por la degeneración de las motoneuronas del asta anterior de la médula.

El mioclono palatino se ha relacionado con lesiones de la oliva inferior. Tan sólo en un caso de FREEMAN se habla de una lesión del fascículo central del tegmento. Lo habitual es encontrar una oliva inferior más hinchada que la otra y se ha llegado a hablar de una seudohipertrofia de la oliva. Algunos patólogos, como ERICKSON y ABLIN han pensado que la afección de la oliva podría ser secundaria a otra lesión, y en dos de sus casos existía un tumor de la fosa posterior. Es sabido que el cerebelo tiene relaciones genéticas y funcionales con la oliva inferior, y HARMARK ha podido obtener lesiones de la oliva cuando se lesiona el cerebelo contralateral en un embrío de pollo de trece días. Los estudios patológicos de NATHANSON en cuatro casos apoyan también la noción de que la degeneración de la oliva es secundaria a procesos de los hemisferios cerebelosos. La lesión principal asienta en uno de los núcleos dentados, y en dos de los enfermos se trataba de un tumor de esta localización. En otro de los pacientes se presentó la sintomatología palatina tres meses después de la excisión de parte de un hemisferio cerebeloso a causa de un tumor de la fosa posterior.

## BIBLIOGRAFIA

- ERICKSON, T. C. y ABLIN, G.—Tr. Am. Neur. A., 601; 1953.  
 FREEMAN, W.—Arch. Neur. Psych., 29, 742; 1933.  
 NATHANSON, M.—A. M. A. Arch. Neur. Psych., 75, 285; 1956.

## I N F O R M A C I O N

## MINISTERIO DE LA GOBERNACION

Orden de 28 de mayo de 1956, por la que se convoca concurso voluntario de traslado entre otorrinolaringólogos de Servicios Provinciales de Sanidad (Especialistas al Servicio de la Sanidad Nacional) para cubrir plazas vacantes de su plantilla. (*Boletín Oficial del Estado* de 3 de junio de 1956.)

Otra de 28 de mayo de 1956, por la que se convoca concurso de méritos para proveer las vacantes de Jefes Provinciales de Sanidad de San Sebastián y Murcia, adscritas al Grupo A) de la Plantilla del Cuerpo Médico de Sanidad Nacional. (*Boletín Oficial del Estado* de 3 de junio de 1956.)

Otra de 28 de mayo de 1956, por la que se convoca concurso voluntario de traslado entre Oftalmólogos de Servicios Provinciales de Sanidad (Especialistas al Ser-

vicio de la Sanidad Nacional) para proveer vacantes de su plantilla. (*Boletín Oficial del Estado* de 3 de junio de 1956.)

## ADMINISTRACION CENTRAL

## TRABAJO

## Dirección General de Previsión.

Convocando concurso para proveer, con nombramiento definitivo, vacantes de Facultativos de Medicina General del Seguro Obligatorio de Enfermedad existentes en Melilla. (*Boletín Oficial del Estado* de 1 de junio de 1956.)

Convocando concurso definitivo para proveer vacantes de Facultativos de Especialidades del Seguro Obli-

gatorio de Enfermedad en las provincias de La Coruña y Huelva. (*Boletín Oficial del Estado* de 2 de junio de 1956.)

Convocando concurso definitivo para proveer vacantes de Facultativos de Especialidades del Seguro Obligatorio de Enfermedad en las provincias de Teruel, Zamora, Castellón, Córdoba, Segovia, Soria, Badajoz, Cádiz, Lugo, Jaén, León, Lérida Logroño y Barcelona. (*Boletines Oficiales del Estado* de 4, 6, 7, 14 y 15 de junio de 1956.)

Convocando concurso para proveer, con nombramiento definitivo, vacantes de facultativos de Medicina General del Seguro Obligatorio de Enfermedad existentes en la provincia de Teruel. (*Boletín Oficial del Estado* de 14 de junio de 1956.)

## GOBERNACION

### *Dirección General de Sanidad.*

Convocando concurso de pretación o de antigüedad para provisión en propiedad de plazas de la Plantilla del Cuerpo de Médicos titulares, con arreglo a las normas establecidas por Orden ministerial de 26 de marzo último. (*Boletín Oficial del Estado* de 4 de junio de 1956.)

### *Patronato Nacional Antituberculoso*

Designando a Barcelona como capital donde se celebrarán los ejercicios de la oposición convocada por Orden de 28 de febrero último para proveer la Jefatura del Servicio de Urología de la Ciudad Sanatorial de Tarrasa. (*Boletín Oficial del Estado* de 15 de junio de 1956.)

## JUSTICIA

### *Dirección General de Justicia.*

Anunciando a concurso de traslado entre Médicos Forenses de primera, segunda o tercera categorías las Forensías que se mencionan. (*Boletín Oficial del Estado* de 14 de junio de 1956.)

## EDUCACION NACIONAL

### *Dirección General de Enseñanza Universitaria.*

Convocando a oposición la cátedra de "Pediatria y Puericultura" de la Facultad de Medicina de Cádiz de la Universidad de Sevilla. (*Boletín Oficial del Estado* de 14 de junio de 1956.)

## CONCURSO "CIBA FOUNDATION", 1957

Para seguir estimulando las investigaciones acerca de los problemas del envejecimiento, la "CIBA Foundation", de Londres (Institución independiente para favorecer la colaboración internacional en el terreno de la investigación médica y química), ha organizado también un nuevo concurso para el año 1957. El tema vuelve a ser el de la "Investigación experimental de los problemas del envejecimiento".

Se han creado cinco premios de 300 libras esterlinas cada uno. El resultado de este concurso se hará público, en julio de 1957. El jurado está formado por hombres de ciencia, de prestigio internacional, que informará al Consejo ejecutivo de la "Foundation" acerca de sus acuerdos, y que está autorizado a proponer modificaciones en lo referente a la cuantía y número de los premios, según la calidad de los trabajos presentados. Las decisiones del Consejo ejecutivo son definitivas. Los trabajos deberán dirigirse hasta el 31 de enero de 1957 al doctor G. E. W. Wolstenholme, director y secretario del

Executive Council, "CIBA Foundation", 41, Portland Place, Londres, W. 1. Serán preferidos trabajos de autores jóvenes. Los manuscritos no deberán haber sido publicados en otro sitio antes del 31 de mayo de 1956 (mil novecientos cincuenta y seis). Los trabajos pueden estar escritos en la lengua materna del autor, pero no han de sobrepasar una extensión de 7.000 palabras, y en todo caso deberán llevar un resumen en inglés, el cual, sin embargo, ocupará como máximo el 3 por 100 de la extensión de todo el trabajo. En caso de que el trabajo haya sido escrito por dos o más autores, el autor principal que deba ser calificado como tal recibirá normalmente el premio para que lo distribuya a voluntad. Antes de presentar el trabajo, deberá solicitarse del doctor Wolstenholme un reglamento del concurso y un formulario de inscripción.

EL IV CONGRESO INTERNACIONAL DE ENFERMEDADES DEL TORAX del "AMERICAN COLLEGE OF CHEST PHYSICIANS" tendrá lugar en Colonia (Alemania), del 19 al 23 de agosto del actual, por invitación de la República Federal Alemana, bajo el patrocinio del Canciller doctor Adenauer.

G. Domagk, Presidente; H. W. Knipping, Vice-Presidente, J. Jacobi, Secretario General; J. Hein, Chairman del Comité Ejecutivo; Comité Ejecutivo: O. Buurman, L. Heilmeyer, R. Schoen, W. Unverricht, E. Wollheim, H. Wurm, R. Zenker, A. Banyai M. Kornfeld.

### 20 VIII 56:

*Enfermedades de las coronarias:* J. Stamler, USA; W. Giese, Alemana; N. Kimura, Japón; E. Gregg, USA; M. Holzmann, Suiza; E. Wollheim, Alemania; C. S. Beck, USA; H. E. Bolton, USA.

*Enfermedades Profesionales del Tórax:* A. L. Banyai, USA; L. Dautrebande, Bélgica; H. Valentín, Alemania; Lopo de Carvalho, Portugal; E. W. Baader, Alemania; T. Turiaf, Francia; G. E. Kilpatrick, Inglaterra; R. H. Goetz, Africa del Sur.

### 21 VIII 56:

*Virulencia y resistencia en el curso de la quimioterapia de la tuberculosis pulmonar:* J. Hirsch, Suiza; G. Meissner, Alemania; L. Heilmeyer, Alemania; E. Bernard, Francia; G. Domagk, Alemania; H. Rink, Alemania; A. Omodei Zorini, Italia; J. A. Myers, USA; H. Wurm, Alemania.

### 22 VIII 56:

*Función pulmonar:* S. Björkman, Suecia; W. G. Zijlstra, Holanda; P. Sadoul, Francia; Ch. Fletcher, Inglaterra; R. Vaccarezza, Argentina; W. Bolt, Alemania; C. W. Hertz, Alemania.

*Función cardíaca:* R. G. Kourilsky, Francia; A. de la Fuente Chaos, España; O. García Rosell, Perú; M. S. Mazel, USA; H. Reindell, Alemania; B. L. Gordon, USA; J. Jacobi, Alemania; H. W. Knipping, Alemania; K. Wezler, Alemania.

### 23 VIII 56:

*Tumores del mediastino:* A. Caralps, España; H. Krauss, Alemania; E. Uehlinger, Suiza; M. Loeweneck, Alemania; M. J. Bariety, Francia; R. H. Overholt, USA; H. Venrath, Alemania.

*Panel de discusión:* Los nombres de los miembros de los distintos Panels se darán a conocer en el programa definitivo.

*Idiomas oficiales:* Español, francés, inglés y alemán. Traducciones simultáneas.

*Información:* Secretaria. IV. INTERNATIONALER KONGRESS des "American College of Chest Physicians" Köln-Deutz, Messeplatz (Alemania).

## GRUPO SANATORIAL DE SANTA MARINA

Bilbao.

Director: R. ZUMARRAGA.

## PRIMER CURSO DE CIRUGIA TORACICA

Organizado por el Departamento Quirúrgico.

Cirujano Jefe: Dr. GIL TURNER.

Con la cooperación de los doctores: L. López Areal, E. Múgica, S. Pagadigorria, E. García, I. Olaizola, A. Bustos, R. Sastre, A. Boyero y J. G. Tánago.

Y la colaboración extraordinaria de los Profesores: C. Jiménez Díaz, M. Tapia, L. M. Piniés, J. Alix, J. L. Arteta, F. Paz Espeso y H. R. H. Harley (Gran Bretaña).

Del 2 al 30 de julio de 1956 tendrá lugar en el Departamento Quirúrgico de este Centro un curso de Cirugía Torácica para postgraduados y estudiantes de último curso de la licenciatura. El curso tendrá carácter teórico práctico y en él tomarán parte activa los 20 alumnos a que se ha restringido el mismo, para mayor eficacia de la labor docente.

La enseñanza teórica tendrá lugar por las tardes, según el programa adjunto, así como las conferencias que acerca de temas de la especialidad pronunciarán eminentes Profesores nacionales y extranjeros.

La enseñanza práctica tendrá lugar todas las mañanas, desde las nueve a las trece horas, en las distintas secciones del Grupo Sanatorial, para lo cual los alumnos serán distribuidos en grupos.

Las prácticas se realizarán según el siguiente programa:

## SESIONES OPERATORIAS

Los lunes, miércoles y viernes por la mañana, y los martes y viernes por la tarde.

## SESIONES CLINICAS

Los martes por la mañana. Consistirán en la presentación de enfermos que han de ser operados, con la discusión del diagnóstico, indicación operatoria y de la preparación preoperatoria.

## SESIONES CLINICO-PATOLOGICAS

Los jueves por la mañana tendrán lugar estas sesiones con la presentación de enfermos ya operados, con discusión de los resultados conseguidos y estudio de las piezas operatorias. La exposición se completará con la proyección de iconografía que de cada caso exista en el archivo fotográfico.

Los alumnos tomarán parte activa en estas prácticas, así como en las de anestesia, oxigenoterapia, exploración funcional cardiorrespiratoria, broncoscopia y exploraciones radiológicas especiales. A la cabecera de los enfermos operados se expondrán los problemas del período postoperatorio.

La enseñanza teórica se realizará por las tardes, siguiéndose en las explicaciones el programa que aquí se incluye. Acerca de temas de la especialidad darán conferencias extraordinarias eminentes profesores españoles y extranjeros. Se organizarán sesiones de cine científico, en las que se proyectarán películas amablemente cedidas por el "American College of Chest Physicians", Casa Americana y las que se han obtenido en el Departamento Quirúrgico del Grupo Sanatorial de Santa Marina. Los títulos de estas últimas películas son los siguientes: "Pericardictomía por pericarditis constrictiva", "Valvulotomía por estenosis mitral", "Resección segmentaria por tuberculosis", "Tumor del mediastino" y "Neumectomía por carcinoma con ligaduras intrapericárdicas".

Al finalizar el curso se entregará el certificado de asistencia, pudiendo los cursillistas optar a cuatro plazas de Médicos residentes.

## PROGRAMA

- Lección 1.<sup>a</sup> Estado actual de la cirugía torácica.  
 Lección 2.<sup>a</sup> Anatomía quirúrgica del tórax.  
 Lección 3.<sup>a</sup> Anatomía segmentaria del pulmón.  
 Lección 4.<sup>a</sup> Fisiopatología del torax abierto.  
 Lección 5.<sup>a</sup> Tratamiento quirúrgico de las supuraciones pulmonares.  
 Lección 6.<sup>a</sup> Estado actual y fundamentos de la cirugía de la tuberculosis pulmonar.  
 Lección 7.<sup>a</sup> Colapsoterapia quirúrgica.  
 Lección 8.<sup>a</sup> La resección pulmonar en el tratamiento de la tuberculosis.  
 Lección 9.<sup>a</sup> Tumores del pulmón.  
 Lección 10.<sup>a</sup> Cáncer del pulmón.  
 Lección 11.<sup>a</sup> Problemas que plantea el tratamiento quirúrgico de los quistes hidatídicos del pulmón.  
 Lección 12.<sup>a</sup> Problemas quirúrgicos que plantean las imágenes radiográficas aisladas del pulmón.  
 Lección 13.<sup>a</sup> Anatomía quirúrgica del mediastino. Síndrome de compresión aguda del mediastino.  
 Lección 14.<sup>a</sup> Compresión crónica del mediastino. Tumores del mediastino.  
 Lección 15.<sup>a</sup> Estado actual de la cirugía del esófago.  
 Lección 16.<sup>a</sup> Traumatismos del tórax. Heridas del pulmón y del corazón.  
 Lección 17.<sup>a</sup> Pericarditis constrictiva.  
 Lección 18.<sup>a</sup> Cirugía de la persistencia del conducto arterioso.  
 Lección 19.<sup>a</sup> Cirugía de la estenosis de la arteria pulmonar.  
 Lección 20.<sup>a</sup> Cirugía de la coartación de aorta.  
 Lección 21.<sup>a</sup> Estenosis mitral. Su tratamiento quirúrgico.  
 Lección 22.<sup>a</sup> Problemas actuales de la cirugía cardíaca.

Las solicitudes de inscripción han de dirigirse antes del 30 de junio a la Delegación Provincial del Patronato Nacional Antituberculoso, Licenciado Poza, número 13, Bilbao, indicando en el sobre: "Primer Curso de Cirugía Torácica" e incluyendo 1.000 pesetas como derechos de matrícula.

Por riguroso orden de recepción se acusará recibo de la inscripción y de los derechos de matrícula, que acreditará la condición de cursillista.

## III REUNION DE LA U. P. I. G. O.

(UNION PROFESIONAL INTERNACIONAL DE GINECOLOGOS Y OBSTETRAS)

Días 28 y 29 de septiembre de 1956

Madrid

## PROGRAMA

Día 28 de septiembre.

A las once de la mañana: Sesión de apertura en la Sede Central del Instituto Nacional de Previsión (Alcalá, 56) bajo la presidencia del excelentísimo señor Ministro de Trabajo.

Discursos del doctor LUQUE, Presidente de la III Reunión; Profesor RAVINA, Presidente de la U. P. I. G. O.; doctor COURTOIS, Secretario General; excelentísimo señor Ministro de Trabajo de España.

A las cuatro de la tarde: Discusión del tema primero, doctores ORENGO y GÓMEZ-SIGLER: "Estudio de los diferentes sistemas actuales o futuros del Seguro de Enfermedad privado relacionado con los tocoginecólogos".

Día 29 de septiembre.

A las diez de la mañana: Discusión del tema segundo, doctor LÓPEZ DE LA OSA: "Manera de dar a los jóvenes especialistas de Obstetricia y Ginecología los medios necesarios para instalarse en el ejercicio profesional".

Tienen anunciadas sus ponencias para estos temas, hasta la fecha, los doctores FOLKE HOLTZ (Suecia), DE GROOT (Holanda), TRAVLOS (Grecia) y VERMELIN (Francia).

A las cuatro de la tarde: Ponencia de Síntesis, doctor FERNÁNDEZ-RUIZ.

A las seis de la tarde: Reunión de la Asamblea General de la U. P. I. G. O.

#### ACTOS SOCIALES

Día 27 de septiembre.

A las siete de la tarde: Recepción en la residencia del doctor LUQUE (Fuencarral) a los Delegados extranjeros y Ponentes nacionales con sus esposas.

Día 28 de septiembre.

A las doce de la mañana: Vino español de confraternidad, inmediatamente después de la sesión de apertura.

Por la tarde: Recepción ofrecida por el excelentísimo señor Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Madrid.

Día 29 de septiembre:

A las diez de la noche: Banquete de clausura.

Día 30 de septiembre.

Excursiones a El Escorial (Almuerzo en el Hotel Felipe II), Toledo o Aranjuez, a elegir. Precios de viaje, comida y visita museos: 130,50; 112,50, y 102,50 pesetas, respectivamente.

Día 1 de octubre.

Excursión a Córdoba, Granada Málaga y Sevilla para visitar los Centros Asistenciales del Seguro de Enfermedad.

Congresistas, 350 pesetas.

Miembros de las Sociedades Ginecológicas o de Esterilidad Españolas y U. P. I. G. O., 275 pesetas.

Acompañantes, 350 ó 275 pesetas, respectivamente.

WAGONS - LITS // COOK está encargado de cuanto se relaciona con viajes y alojamientos.

Correspondencia: Apartado 1.038. Secretaría: Londres, 45, Madrid.

## BIBLIOGRAFIA

### A) CRITICA DE LIBROS

DIE WIRBELSAULENVERLETZUNGEN UND IHRE AUSHEILUNG. Doctor A. Lob.—Editorial Georg Thieme, Stuttgart, 1954.—Un volumen de 272 páginas con 149 figuras, 78 DM.

Magníficamente editada, con abundantes figuras, en su mayor parte radiografías perfectamente reproducidas, constituye esta monografía una guía preciosa en el diagnóstico de las enfermedades de la columna vertebral. Se basa en un concepto dinámico de la función de la columna vertebral y en la consideración de la lesión del cuerpo vertebral en relación a los demás elementos constitutivos de la columna.

En una primera parte se estudia la etiología y anatomía patológica de las lesiones agudas de la columna, analizándose las lesiones de los ligamentos, de las vértebras, de los arcos, apófisis, etc., sucesivamente en las columnas cervical, dorsal y lumbar. A continuación, en una segunda parte se estudian investigaciones experimentales y anatomopatológicas sobre el proceso de curación de estas lesiones. En la tercera parte se hace el estudio del aspecto clínico y del diagnóstico, y posteriormente el enjuiciamiento en el aspecto de informes periciales en los accidentes, diagnóstico diferencial, pronóstico evolutivo, etc.

EINFUHRUNG IN DIE BIOLOGISCHE REGISTRIERTECHNIK. Doctor H. Klensch.—Editorial Georg Thieme, Stuttgart, 1954.—Un volumen de 222 páginas con 142 figuras, 33 DM.

Constituye esta introducción a la técnica de registro biológico una revisión de los métodos utilizables en la investigación experimental fisiológica o patológica, puesta a la altura del día e introduciendo, por consiguiente,

muchos métodos que no se encuentran descritos en libros más antiguos. El registro de procesos mecánicos, aero o hidrodinámicos, térmicos, electrobiológicos, sonidos, radiaciones, métodos de estimulación, etc., son sucesivamente estudiados. Las descripciones son sencillas y bien comprensibles, siempre auxiliadas con numerosas figuras esquemáticas.

En suma, en este libro encontrarán una eficaz ayuda los que tengan que utilizar estos métodos en su trabajo de experimentación o demostración.

### LIBROS RECIBIDOS

"Verstehende Psychologie". Dr. H. W. Gruhle.—Editorial Georg Thieme, Stuttgart, 1956.—Un volumen de 634 páginas, DM 48'.

"Behandlung Innerer Krankheiten". Dr. F. Hoff.—Editorial Georg Thieme, Stuttgart, 1956.—Un volumen de 653 páginas, DM 57'.

"El Equilibrio Hidrico en la Práctica Quirúrgica". Dr. L. P. Le Quesne.—Editorial Noguer, Barcelona, 1956. Un volumen de 178 páginas con 41 figuras.

"Proteínas Plasmáticas". Dr. J. Gras.—Editorial Jims, Barcelona, 1956.—Un volumen de 542 páginas con 154 figuras, Ptas. 420.

"Incidents et Accidents de la Transfusión sanguine". Dr. R. André y otros.—Editorial Masson Et Cie, París, 1956.—Un volumen de 126 páginas con 3 figuras, Fr. fr. 1.200.